## PRESENTACION

Los artículos presentados en este número son una selección y muestra de las ponencias ofrecidas en el XIV Congreso Latinoamericano de Sociología. Esta actividad ha sido, sin duda, el evento más importante para las ciencias sociales acaecido en Puerto Rico en los últimos años. En ella se reunió la comunidad de científicos sociales de la región, agrupados en la Asociación Latinoamericana de Sociología. La misma fue el resultado de un esfuerzo organizativo conjunto de las principales instituciones universitarias y de investigación del país a iniciativa de la Asociación Puertorriqueña de Sociología. En ese esfuerzo el Centro de Investigaciones Sociales tuvo una participación destacada.

La importancia del Congreso quedó manifiesta de diversas maneras. En primer lugar, por su tema central, Estado, clase y nación, eje de debates fundamentales en el ámbito intelectual, académico y político de toda la región y ciertamente de Puerto Rico. Las ponencias presentadas en la reunión abordaron extensamente y en profundidad los diversos aspectos del tema central, contribuyendo significativamente a su conocimiento y comprensión. En segundo lugar, por la calidad y nivel de los trabajos allí presentados, fruto de un esfuerzo conciente de parte de los autores y también de los organizadores. En tercer lugar, por el impacto directo en el ambiente universitario del país, debido a la nutrida asistencia de profesores e investigadores de las diversas instituciones académicas.

Hay que destacar, además, el hecho de que la organización del evento proveyó un ejemplo, pocas veces visto en nuestro medio de colaboración y trabajo conjunto entre varias universidades, centros independientes de estudios superiores y de investigación, y organizaciones profesionales. De hecho, colaboraron no sólo instituciones del país, sino diversas entidades de otros

países, regionales e internacionales.

Por último, el Congreso contribuyó simultáneamente a colocar a Puerto Rico dentro de los debates de las ciencias sociales de América Latina y a incorporar al espacio intelectual de nuestro país la rica y valiosa tradición del pensamiento de la región.

La selección de artículos que se recoge en este número pretende ofrecer un muestrario de los valiosos trabajos presentados en el Congreso, a la vez que contribuir a una difusión más amplia de los mismos.

Es imperativo reconocer aquí la destacada colaboración prestada en la evaluación y selección de los trabajos reunidos en este volumen a las siguientes personas: Emilio González Díaz, Idsa Alegría, William Fred Santiago y Angel G. Quintero, quienes brindaron una asidua colaboración al Editor en las muchas ocasiones en que se les solicitó.

Reconocemos y agradecemos también la valiosa labor realizada por el comité de evaluación que trabajó con las ponencias sometidas al Congreso, el cual estuvo compuesto por las siguientes personas: Miriam Muñiz, Ineke Cunningham, Milton Pabón, Rafael Irizarry, Carlos Ramos, Idsa Alegría y Robert Anderson.

Agradecemos muy especialmente la extraordinaria colaboración prestada por este último compañero y colega, el profesor Robert W. Anderson, quien además de formar parte del comité de evaluación colaboró afanosamente en todos los aspectos de la organización del Congreso que dio origen a este volumen que hoy ofrecemos a nuestros lectores.